

SU OPINION DE FRANCO Y DE LA ESPAÑA DE HOY (8)

—¿Cómo encuentra Vd. España después de tantos años?

—En mi opinión la democracia de Inglaterra no es para los españoles. Comprendo también que el régimen de España no es válido para Rusia, lo mismo que el de Rusia no es para los chinos. Cada país tiene sus peculiaridades. A mi edad, comprendo perfectamente que cada país tiene diferentes niveles de emociones y de pensamiento, y que para los españoles si no es Franco, posiblemente sería otro Franco, pero los españoles necesitan una mano firme. Ya ve Vd., cómo se oye a los catalanes, a los vascos, a todos los sectores que quieren independencia. Si se les dejara, el país se encontraría en el caos. En mi opinión el general Franco es un hombre con mucha inteligencia: militar y política. Creo que hay libros sobre táctica militar con su nombre que son muy leídos, y con mucho interés, por los militares de Inglaterra y de Francia. Creo que es general, generalísimo, por sus propios méritos, no porque fuera un hombre rico. Pero es lástima que tuviera en su tiempo, en los años 30, una adhesión tan grande con la Italia de Mussolini y la Alemania de Hitler. Si Franco hubiera nacido veinte años más tarde, todo el mundo lo

hubiera aceptado más normalmente. Pero a mi edad yo tengo más respeto que nunca a un Jefe de Estado que ha logrado tantos años sin lucha para este país. Esto es una cosa muy extraña para España. Solamente un "Superman" es capaz de conseguir esto. En mi opinión todos los regímenes son mucho más suaves con el paso del tiempo. Por ejemplo, los bolcheviques de ayer han muerto y ahora los jóvenes de Rusia quieren vestirse de otra manera, más al estilo occidental. Lo mismo pasa en España. Nada permanece exactamente fijo en la vida. Durante las guerras y las destrucciones, se hacen cosas terribles. Pero, año por año, es natural que todas las cosas se suavicen y que el país se encuentre con más paz y prosperidad. Yo tengo un amigo aquí, Basilio Leal, y yo sé por experiencia, porque lo he visto, que podría vivir y trabajar en Cambridge con un nivel de vida mucho más alto. Pero su corazón está aquí. Ganaría más dinero en Inglaterra, pero el dinero no lo es todo en la vida. El es español y su sitio está aquí, en España.

Esta entrevista fue realizada en la primavera de 1971. Trasladé al papel, fidedignamente, intentando corregir algunas expresiones incorrectas de lenguaje, todo lo que me había dicho ante el magnetofón.